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Le Président fédéral Frank-Walter Steinmeier 

à l’occasion de la réception donnée pour les boursiers du 

programme « Afrika kommt! » 

le 10 juillet 2019 

au château de Bellevue 

Le programme « Afrika kommt! » est une promesse à double 

sens. Au sens littéral, cela signifie tout d’abord que l’Afrique vient en 

Allemagne, qu’elle vient ici au château de Bellevue. Nous en sommes 

très reconnaissants. C’est une très grande joie pour ma femme et moi-

même de souhaiter la bienvenue, pour la deuxième fois déjà, aux 

boursiers du programme « Afrika kommt! ».  

À travers cette réception, nous aimerions également envoyer un 

signal. Car « Afrika kommt! », cela signifie aussi que l’Afrique a le vent 

en poupe, qu’elle va de l’avant. Je sais, c’est en contradiction avec la 

perception habituelle de l’Afrique comme continent en proie aux crises, 

aux conflits et aux famines. C’est en contradiction avec la perception 

de l’Afrique comme continent que l’on s’empresse de quitter, 

notamment les jeunes à la recherche d’une vie meilleure. Cette 

perception est non seulement unilatérale, mais elle est aussi fausse. Je 

suis souvent en déplacement dans les pays africains – je garde 

d’ailleurs encore un excellent souvenir de mon dernier voyage en 

Éthiopie. Mais nous sommes tous deux aussi allés en Afrique du Sud et 

au Botswana, où nous avons vu de très près et de manière très 

impressionnante la grande volonté de renouveau et de changement qui 

anime bon nombre de pays.  

En Europe, nous parlons encore trop de l’Afrique au lieu de parler 

à l’Afrique. Et par conséquent, nous ignorons trop souvent que l’Afrique 

est un continent aux multiples visages. On ne peut pas réduire 

l’Afrique à une seule image. Il n’y a pas qu’une Afrique, mais 54 pays 

africains avec des cultures très différentes et des langues différentes. 

Et c’est ce qui fait la diversité et la richesse de l’Afrique. 

Afrique rime aussi avec inspiration, innovation et surprise. Je 

partagerais volontiers avec vous les expériences que j’ai faites de la 

scène musicale africaine foisonnant de créativité, mais tout cela, vous 
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le connaissez mieux que moi. Beaucoup, en Allemagne et en Europe, 

seront étonnés d’apprendre que des pays africains sont parmi les 

premiers à ne plus ou presque plus utiliser de sacs plastiques – un 

sujet faisant actuellement l’objet de débats animés dans notre pays. 

Ou encore que, en Afrique du Sud et en Éthiopie, les femmes sont plus 

représentées au Conseil des ministres que chez nous, en Allemagne. 

Ces petits exemples suffisent à nous montrer que les stéréotypes et les 

simplifications ne nous font pas avancer, bien au contraire. Ils nous 

empêchent de voir l’Afrique telle qu’elle est. Je plaide donc pour que 

nous y regardions de plus près pour comprendre qu’il y a beaucoup à 

apprendre de l’Afrique, y compris pour nous, Européens. 

Voilà pourquoi il est si important de se faire sa propre opinion, 

d’avoir des échanges et de se parler plus au lieu de parler sur les 

autres. C’est précisément la démarche que vous-mêmes, chères 

boursières, chers boursiers, avez décidé d’adopter : vous vous êtes fait 

votre propre opinion. Pendant un an, vous avez vécu en Allemagne et 

appris la langue du pays, vous vous êtes fait des amis, vous avez 

découvert des entreprises allemandes et vous avez élargi vos 

qualifications. Tout comme vous, nous nous en réjouissons. 

Le programme « Afrika kommt! » est également important parce 

qu’il n’est pas à sens unique. Chères boursières, chers boursiers, vous 

qui venez de nombreux pays d’Afrique, vous êtes de grands porteurs 

de diversité, de connaissances et d’expériences précieuses. Vous êtes 

d’ores et déjà des bâtisseurs de ponts entre l’Allemagne et nombre de 

pays africains, et ce au meilleur sens du terme. L’Afrique vient, cela 

signifie que vous apprenez de nous comme nous apprenons de vous.  

C’est avec plaisir que nous allons nous entretenir avec vous, vous 

écouter nous parler de votre séjour en Allemagne et de vos projets. 

L’on peut désormais aussi lire les histoires de quelques anciens 

participants du programme. Farirai Mubvuma, originaire du Zimbabwe, 

a eu la merveilleuse idée d’écrire ces histoires et de les réunir dans un 

livre. Je vous en remercie très vivement, ce sera aussi un plaisir de le 

lire. 

Vous faites partie de cette nouvelle génération montante de 

jeunes cadres parfaitement qualifiés – j’ai d’ailleurs rencontré nombre 

d’entre eux en Afrique ces dernières années. Là encore, l’Europe ne 

s’en rend pas bien compte. Et beaucoup d’entre vous attendent déjà 

avec impatience de prendre des responsabilités et de participer à la 

construction de l’avenir de leur pays. Je tiens à vous remercier très 

sincèrement pour votre engagement passionné. Je souhaite également 

adresser mes remerciements aux entreprises allemandes, à la 

Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit et aux 

fondations Robert Bosch Stiftung et Zeit-Stiftung qui s’engagent pour 

le programme « Afrika kommt! » et le soutiennent déjà depuis onze 



 
Page 3 de 3 

 

 

 

ans ; je leur suis particulièrement reconnaissant, car elles le font sans 

aucune aide de l’État.  

Il est évident que le programme connaît une notoriété et un 

succès croissants. Par conséquent, je pense que des mots 

d’encouragement ne sont plus vraiment nécessaires. Tous mes vœux 

de réussite accompagnent « Afrika kommt! » ! Et à vous tous, chères 

boursières, chers boursiers, vous qui rentrez désormais dans vos pays, 

je vous souhaite de tout cœur de réussir. 


